

Fecha 21.01.2026	Sección Dinero	Página 1-3
----------------------------	--------------------------	----------------------



Maíz abandonado

Durante la administración de **Andrés Manuel López Obrador** se tomaron decisiones que dañaron la producción de maíz e incrementaron la dependencia a las importaciones de ese producto. Se puso en riesgo el T-MEC con creencias que no estaban basadas en la ciencia en torno al maíz transgénico. Resultó muy efectivo el trabajo que hizo la entonces secretaría de Economía, **Raquel Buenrostro**, para corregir, en los hechos, los errores que cometió su antecesora, **Tatiana Clouthier**, puesto que desactivó esa crisis mediante determinaciones que se fueron limitando en el tiempo.

En el discurso del gobierno pasado se repitió como estribillo la frase “sin maíz, no hay país”, asegurando que se disminuiría la dependencia del maíz importado, cuando, en realidad, creció, especialmente de Estados Unidos.

La importación de maíz se encuentra en el nivel más alto de toda su historia y, lo peor, no es un caso aislado, puesto que México está pasando de ser un exportador neto de productos agrícolas a un importador, en buena medida por la falta de medidas adecuadas para apoyar el campo.

REIMATE NECESARIO

La Secretaría de Agricultura, encabezada por **Julio Berdegue**, parecería estar pasmada en cuanto a lo que realmente requiere el campo. No se necesitan transferencias o tapar huecos ante las crisis políticas, como las que ha atendido la secretaría de Gobernación, **Rosa Icela Rodríguez**. Lo que requiere el campo es el acceso al sistema financiero, créditos y seguros, al que los miembros de la ABM, presididos por **Emilio Romano**, no pueden llegar, a pesar de sus buenas intenciones, sin la participación de la banca de desarrollo.

REIMATE COMPLICADO

Las licitaciones de bienes y servicios para el sector público se están volviendo cada vez más complicadas, es una buena medida porque la Secretaría Anticorrupción y Buen Gobierno, que encabeza **Raquel Buenrostro**, ha endurecido la vigilancia en contra de actos de corrupción, y otro poco porque

Continúa en siguiente hoja



Fecha 21.01.2026	Sección Dinero	Página 1-3
----------------------------	--------------------------	----------------------

hay quienes creen que se sigue en los tiempos de **Andrés Manuel López Obrador**, en los que era fácil hacer trampa coordinando la licitación o declararla desierta por cuestiones técnicas, para luego otorgársela a algún "amigo".

La SRE, encabezada por **Juan Ramón de la Fuente**, declaró desierta la licitación el 26 de diciembre por 450 millones de pesos para la elaboración de pasaportes y decidió ampliar el contrato vigente que tiene el consorcio hasta el 30 de abril, porque de esa manera se garantiza que no habrá afectación para las personas en la emisión de pasaportes.

Como ya se está convirtiendo en un *modus operandi* con otras licitaciones, los responsables de la SRE declararon desierta la licitación por errores técnicos, lo que, en el menos malo de los casos, hace imaginar que todo se acomodó para seguir favoreciendo a quien hoy tiene el contrato, a pesar de que ha presentado fallas y debilidades que han sido debidamente denunciadas. Sin embargo, preocupa, no sólo que la licitación esté dirigida, también que México no cuente con un sistema de identificación, lo que es fundamental.

De la Fuente tiene que intervenir directamente en la situación desde, por lo menos, dos puntos de vista: determinar qué pasó en la licitación, y lo fundamental, garantizar la integridad y buena operación de los pasaportes.

REMATE DESTACADO

Realmente está resultando muy destacado el desempeño de la APP de Banca Mifel, encabezada por **Daniel Becker**, pues

se está convirtiendo en un muy poderoso complemento en la forma en la que este banco atiende a sus clientes.

REMATE EXÓTICO

¿Qué hay atrás de lo que parece ser una campaña en contra de la Junta de Gobierno del Banco de México? Como el PAS ha documentado, no hay ningún dato objetivo para hablar de captura, equivocación o incumplimiento de metas; sin embargo, hay una suerte de voces que, como caja de eco, se autoalimentan. La pregunta de fondo debe ser ¿qué obtienen los que están atrás de esta campaña? ¿Qué buscan?

REMATE CORRECTO

Cuando **Andrés Manuel López Obrador** nombró a su hijo **Gonzalo López Beltrán** como asesor honorario del Tren Interoceánico, jamás se imaginó que lo terminaría metiendo en tantos problemas reputacionales. El menos notorio de los hermanos **López Beltrán** tendrá que responder, de una manera u otra, por el cargo honorario. Si bien no recibió sueldo y aparentemente era un cargo de oropel, pues, según la versión oficial, sólo se dedicó a ver que se cumplieran los plazos y no a cuestiones técnicas, deberá declarar durante el proceso que ya abrió la Secretaría Anticorrupción, encabezada por **Raquel Buenrostro**, sobre el descarrilamiento del tren.

Si el gobierno de la presidenta **Claudia Sheinbaum** no es transparente, como lo plantea este caso, comprará un problema totalmente innecesario, ya que no hay indicios de problemas por esta participación honoraria de **López Beltrán**.